

## **MORBILIDAD EN EMERGENCIA DEL HOSPITAL CENTRAL FAP (\*)**

*ABEL GARCIA V.  
PERU*

### **INTRODUCCION**

Durante las situaciones de desastre, los servicios de emergencia se constituyen en los puntos de mayor afluencia de víctimas con diferentes niveles de gravedad, aumentando la demanda de morbilidad en ese servicio en forma súbita. Por lo que es necesario conocer las cifras habituales de morbilidad, que servirán para la organización, equipamiento, infraestructura y composición de los equipos de guardia. El Hospital Central FAP., carece de información actualizada sobre la morbilidad en el servicio de emergencia; el poder contar con datos precisos fué objetivo del presente trabajo.

### **MATERIAL Y METODOS**

Se realizó un estudio retrospectivo correspondiente a la atención de los siete (07) primeros meses del año de 1994, se revisaron las historias clínicas y los libros de recepción de emergencias, se clasificó a los pacientes por especialidades, obteniéndose datos sobre porcentaje de aquellos que se controlan en la sala de observación y de los que fueron hospitalizados, además se clasificó los diferentes niveles de gravedad, que fueron patología aguda común, urgencias calificadas que se subdividen en urgencias menores y urgencias

mayores, la última clasificación fué de gravedad súbita extrema. Para los niveles de gravedad se revisaron datos solo del mes de Julio por el gran volumen de atenciones en los demás meses.

## RESULTADOS

Los siete primeros meses de 1994 fueron atendidos un total de 22,634 pacientes de los cuales 61.45% pertenecieron a Medicina, 26.04% a Pediatría, 9.97% a Cirugía, 2.54 a Gineco-Obstetricia, del total de pacientes atendidos 1,420 fueron hospitalizados que hacen el 6.27% ; en la clasificación por niveles de gravedad, los pacientes con patología aguda común fueron el 71.43% el de urgencias calificadas correspondió al 27.32% de las cuales 6.03%; urgencias mayores y 21.29% urgencias menores, del grupo de gravedad súbita extrema correspondió el 1.25%.

## CONCLUSIONES:

La demanda de atención en emergencia está dada mayoritariamente a pacientes con patología aguda común que podría haberse derivado a un consultorio ambulatorio, sin consecuencias nocivas para su vida, los pacientes de urgencias mayores y gravedad súbita extrema que hacen más del 7% de atención, requieren atención especializada y multidisciplinaria. La variabilidad del tipo de paciente en emergencia, depende de factores como área geográfica, patología prevalente influencia estacional, factores como violencia y accidentes de tránsito. La emergencia del hospital es el servicio que se enfrenta a los aspectos más cambiantes de la demanda, por lo cual requiere una organización muy dinámica flexible y especializada.

Obtenido los resultados, nos permitimos recomendar un mejor sistema de triaje, la utilización de una hoja de control de score de atención en Shock Trauma y una revisión periódica del plan de desastres «Esculapio» del Hospital Central FAP.

(\*) R-II EMERG. Abel Garcia Villafuerte; Marlón Ramirez Maguiña

MEDICO ASIST. Daniel Alfaro Basso

Servicio de Emergencia del Hospital Central de la Fuerza Aerea del Perú

(\*) Residentes de la Especialidad de Medicina de Emergencias y Desastres UNMSM.